

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

### DE ACTUALIDAD

## DOS MONUMENTOS

Pérdida entre las gacéulas triviales de un periódico hallamos una noticia según la cual ayer ha debido inaugurarse en la isla de Guernesey una estatua de Víctor Hugo.

Nada más lógico sino que los habitantes de la islla francoinglesa hagan esa conmemoración del grande hombre que pasó en su estrecho recinto los años de sus célebres querencias con el segundo Imperio. Parecería que en nuestro tiempo, Guernesey no sería sino un islote más, un nombre más perdido entre la baráncida complicada de los nomenclátoros geográficos si sobre ella no flotase, perfumada con su recuerdo y dorándola con los reflejos solares de su gloria, la sombra del magno novelista y poeta que allí, en su soledad dramática, en medio del inmenso mar, pasó quince años de su larga vida turbulenta.

Cuántos viajeros de los muchos que en este país nuestro, sólo unido por el agua con el resto del mundo, prefieren valerse de la vía marítima para sus excursiones al extranjero, han cruzado, en los trasatlánticos que van ó vienen entre Boulogne y Southampton ó que toman después de esas escalas, el rumbo hacia acá, á través del golfo de Vizcaya, cerca de las islas del Canal de la Mancha! No todos, acaso, piensan al pasar en que, sobre la mancha borrosa que las rocas de Guernesey forman sobre el horizonte, brillaban los cristales del cuarto de trabajo del gran ciclope, que en la isla se enseña como lugar de peregrinación y admiración contemplativa.

En lo más alto de la colina sobre la que San Pedro, el pueblo que sirve de capital á Guernesey, está edificada, se alza la casa donde, desterrado y ceñudo, refugió su cólera de León contra el golpe de Estado de Napoleón III, el poeta de los "Castigos" y las "Contemplaciones". Allí surgieron de su mente poderosa los capítulos inmortales de "Los Miserables" y hasta allí fué á buscarlos, para lanzarlos al mundo, Alberto Lacroix, el célebre editor de la célebrima novela.

Adolfo Brissón refiere en una de sus admirables páginas de memorias y recuerdos cómo nació el contacto, la relación entre el escritor y el editor de su libro más famoso. "Lacroix, que era un muchachote belga, culto é inteligente, había publicado un tomo de "Shakespeare" y el teatro francés. Gran admirador de Hugo, el escritor belga le envió con "rendida" y pompa dedicada, un ejemplar de él y Hugo, que en Guernesey tenía tiempo hasta para ser amable, correspondió al envío con unas frases elogiosas acerca del libro, que llevaron á su autor al "paroxismo" del agradecimiento.

Era en la época en que terminados "Los Miserables", se hablaba de quien se encargaría de publicar el tremendo mamotreto. Hetzel, Michel Levy, Dentu, los más famosos editores del momento, vacilaban ante las dificultades que la situación política de Hugo pudiera crearles, bajo un régimen que no era fácil de llevar á contrapeo. Entonces concibió Lacroix el proyecto ambicioso de hacerse editor de aquel libro y para realizarlo se fué á Guernesey.

Allí pudo comprobar, en primer término, mientras aguardaba al gran escritor en su biblioteca, que las hojas del ejemplar de su libro ten elogiado por el maestro, no habrían sido cortadas siquiera. Pero esta amargura del escritor no restó bríos al negociante ni fervor al admirador; y Lacroix salió de la isla después de firmar un contrato dictado minuciosamente, con prudentes previsiones de hombre práctico, por el propio Hugo, en el que la publicación de "Los Miserables" le era adjudicada, previo el pago de 300.000 francos, de los que el editor no tenía ni noticia siquiera.

Pero buscó, revolvió, trabajó y no tardó en hallar un socio que se los diera; y poco después, Lacroix volvía á Guernesey llevando en persona, no en giros ni en resaca sobre el que dormía á medias y con el que se embarcó en un velero fletado expresado por que á mediados del siglo pasado no era tan fácil como ahora la excursión á Guernesey—los trescientos mil francos, mediante cuya entrega regresaba horas después á Francia cargado con el montón de cuartillas de los dos primeros tomos de la novela.

Y, en efecto, Lacroix fué su editor y se enriqueció y se hizo célebre con ella. Pero, tanto, por lo menos, como la inauguración de la estatua, nos sugiere estas líneas el otro monumento á Hugo á que en estos días también se puso término. El otro monumento, más intenso, más eficaz, más apropiado para difundir por el mundo y mantener perenne el culto á su recuerdo, es la publicación de sus obras completas, lanzadas en cuatro docenas largas de tomos lindos y manejables por la casa Nelson, cuyo apellido histórico gana desde hace más de un siglo para el espíritu y la gloria de la cultura inglesa, batallas acaso tan trascendentales como la que, al amparo del mismo nombre, consolidó en Trafalgar la supremacía naval de aquel pueblo.

Si la casa de Víctor Hugo, Hauteville House, es la gran atracción de Guernesey, los talleres de Edimburgo, y eso que no escasean las cosas interesantes y curiosas en la admirable capital escocesa. La magna empresa de donde surgen las inmensas legiones de tomos "color crema, rojos, azules que después de copiar el mercado inglés y norteamericano, van invadiendo rápidamente los de los demás países de idioma diferente, es un orgullo legítimo de una ciudad tan literaria, tan editorial además, tan dada al culto del libro y de la publicidad como Edimburgo, la Leipzig británica. Raro será que el cocherito que os lleve dando un paseo de turista por sus calles y paseos, no os muestre satisfecho la fábrica y, no lejos de ellas, los dos soberbios palacios, casi gemelos, donde los hermanos Nelson actuales, viven como príncipes, en el más bello y pintoresco lugar de la hermosísima ciudad de Juan Knox y María Estuardo.

De esa fábrica, cuyas máquinas, cuyos motores, cuyos sistemas de trabajo son, ó pasan por ser, en su mayoría, inventados especialmente y exclusivamente empleados por ella, salen cada mes un millón de volúmenes, de esos que pasean por el mundo la Nauranda, más tenaz y eficazmente acaso que las águilas de Napoleón la pasaron en otros tiempos. No más de tres cuartos de hora necesitan sus talleres para que el papel arrojado en el tambor se haya convertido en el tomo encuadernado, empastado, dorado, grabado y envuelto en su camisilla, que, ante vuestros espantados ojos y vuestra boca abierta, cae por el plano inclinado que los vomita sin cesar sobre las

mesas de los almacenes donde se apilan monstruosamente, en una fecundidad, una facilidad y una magnitud de producción que quita á vuestro ánimo todo resquemor de que la referencia de estos recuerdos pueda incurrir en la categoría "proscripta" del reclamo gratuito, "obsesión de los periódicos" modernos.

El bronce frente al mar, ayer descubierta, temblorosa y vibrante bajo la caricia violenta del viento, ha coincidido, tal vez por capricho de la suerte, con el montón de tomos baratos, difundiendo por el mundo y recordando á las generaciones nuevas, las páginas que fueron ideal y penacho de la que precedió á la nuestra, "Los Miserables" y "Nuestra Señora de París", "Han de Islandia" y "Noventa y tres", "Ruy Blas" y "Marión Delorme", las "Contemplaciones" y los "Castigos", las "Originales" y "La leyenda de los siglos"; páginas de soberbia grandeza; excesivas, verbalistas, declamatorias cien veces, pero espejos fidelísimos de las pasiones de una época febril y ricas en inspiración y en genio para alimentar el patrimonio literario de una raza y de una lengua.

### De Sociedad

De un modo muy brillante inauguró ayer el "Sporting Club" la serie de sus míseros veraniegos en el elegante parque del Camino Nuevo.

La agradable reunión se prolongó hasta las diez de la noche y la gente joven bailó á los acordes de la banda de Isabel la Católica. Fueron breves las horas allí transcurridas y la concurrencia se dio cita para el próximo miércoles en que la fiesta se dedica á los marinos del "Patria".

Estaban en el parque las señoras y señoritas de Añabentes, Arce, Castro, Sotomayor, Gómez Núñez, Ossorio, Oréllana, Rodríguez, Martín, Rodríguez Salgado, Obana, Miranda, Feijóo, Molezún, Frige, Sallorio, Medina, Olmos, Pan de Soraluce, Paz, Español, Astray Caneda, Maristany, Vila, Bailly, Varela Sanz y Vidal.

### Los ganchos en Vigo

La guardia municipal y la policía de Vigo vienen haciendo una activa campaña en persecución de los "ganchos" y mozos de fonda que molestan á los viajeros.

Uno de aquéllos, conocido por "El Rabioso", intentó estafar á un pasajero desembarcado hace días del vapor alemán "Santa Cruz".

El "gancheo", haciéndose pasar por dueño de un establecimiento, sirvió al pasajero unas copas, y éste, para pagar el gasto, le dio un billete de cien pesetas. Entrególe el "gancheo" 50, diciendo que iba á cambiar el billete para darle el resto de la vuelta; pero como transcurriese una hora y "El Rabioso" no apareciese, el pasajero le denunció á la guardia municipal, quien detuvo al estafador, el cual devolvió las 50 pesetas restantes.

### EL VIAJE DE LA INFANTA

## Desde Santiago

(POR TELEGRAFO)

Santiago 7 (20 h.)

### En la colegiata del Sar

Esta mañana fué la infanta á la Colegiata de Santa María la Real, en Sar.

El cura párroco D. José Limia, explicó á D. Isabel la fundación del famoso templo, y las opiniones emitidas respecto á la inclinación de las columnas.

La infanta pasó luego al claustro, admirando un hermoso trozo de estilo romano que allí se conserva.

Al despedirse del párroco ofreció cooperar con su influencia á cuantas obras de restauración se intenten en beneficio de aquel monumento nacional.

### En Fonsaca.—En la catedral

Desde Sar se dirigió la infanta á Fonsaca, en donde se dan enseñanzas de Farmacia y Medicina.

Luego fué á la catedral, orando ante el sepulcro del Apóstol y subiendo al camarín para abrazar á la imagen.

### La marcha

A las once llegó la infanta al Hotel, ante el cual se habían congregado, para despedirla, las autoridades, corporaciones, comisiones de todos los centros, jefes y oficiales francos de servicio, y una enorme muchedumbre que aclamó á D.ª Isabel.

Esta mostróse satisfechísima de su estancia en Santiago y de las manifestaciones de simpatía de que se le hizo objeto.

Antes de marchar pasó revista á la compañía que le tributó honores, haciendo que desfilara ante ella.

En el momento de salir el automóvil con dirección á la Toja, la multitud hizo una ovación á la infanta.

### El viaje á la Toja.—Otras noticias

Al llegar á Iria Flavia se detuvo la infanta para visitar la antigua Colegiata, siendo allí recibida por el Ayuntamiento de Padrón, que acudió á cumplimentarla.

Desde Santiago la acompañaron varios automóviles, en los cuales iban numerosas damas y algunas comisiones.

Al alcalde le entregó 350 pesetas con destino á los pobres.

El Corresponsal.

### AL SALIR DE LA PROVINCIA

#### Un telegrama de saludo de la Infanta

En el momento de abandonar la provincia, dirigió la Infanta Isabel al alcalde de esta capital, desde Padrón, el siguiente telegrama en contestación á otro de saludo que le había dirigido el Sr. Ozores Pedrosa:

"Sumamente agradecida al cariñoso saludo que me dirige en nombre del pueblo coruñés. Salgo de él contentísima conservando el eterno recuerdo del recibimiento que en todas partes de la provincia me han dedicado y saludo á esa ciudad y á V. S. con el mayor placer como alcalde y como particular."

### Regreso del gobernador

Ayer á las ocho y media regresó á la Coruña el gobernador civil Sr. Gómez Núñez, acompañado del ingeniero jefe de Obras públicas Sr. Real y del teniente coronel de la guardia civil Sr. Fernández Rodríguez, después de haber acompañado á la infanta hasta Puente Cesures.

Allí trataron de almorzar en la casa de un peón caminero, como tiene por costumbre hacerlo la augusta viajera; pero les ofreció su finca el diputado provincial de Pontevedra D. Manuel Otero Bárcena y en ella hicieron la infanta y su séquito honor á un cordero asado, regalo del Sr. Otero Bárcena, y á las viandas que los viajeros llevaban.

La infanta se despidió del Sr. Gómez Núñez y de sus acompañantes expresandoles su satisfacción por los agasajos de que se le hizo objeto en todos los pueblos de esta provincia.

### NOTA DEL DIA

## OTRO SEDAN

¿Se han fijado ustedes en esas parejas de conejitos que se quieren mal y á los que cualquier asunto, sea de la índole que fuere, sirve de pretexto para reñir? En la calle ó en el casino, sobre el tiempo ó sobre la compañía del teatro, toda conversación entre ellos degenera en disputa económica. Pues una cosa así les ocurre á Francia y Alemania. Desde 1871 acá, cada empresa, cada campaña, cada político, cada figura, cada artista, cada mujer guapa, cada progreso industrial, es un nuevo campo en que continuar la vieja y obstinada batalla.

Ahora era el terreno de Lyon el terreno elegido para seguir peleando, como otras veces lo son los aeroplanos contra los dirigibles ó los cañones Krupp contra los Schneider. En esa gran carrera del Automóvil Club, en la que se disputaba el campeonato de Francia, tomaban parte 37 coches, de las primeras marcas del mundo. Pero lo saliente en ella era, como siempre, la pugna entre las marcas francesas y las marcas alemanas. La industria de los dos pueblos rivales reñía en ellas, según su propia manifestación, un decisivo combate.

Pues bien, á pesar de ser Francia la madre del automóvil, la estrella no le fué de esta vez favorable. Y tres coches alemanos guiados por tres carteristas teutones ganaron los tres primeros premios que se disputaban.

¿Dónde van aquellos tiempos en los que Francia entera podía reír á sus anchas del cuento de las tres moscas para hacer burla de la industria germánica!

## Cosas de la calle

Desde el gobernador, que es castellano, hasta el juez de instrucción, que es de Begonte, en la Coruña todo fiel cristiano

puede de un pensamiento soberano: presenciar la corrida de Belmonte. Procediendo en justicia

en lo que piensa nuestro ciudadano piensa en el día de hoy toda Galicia, por cuanto no se ven todos los días tan grandes y estupendas torerías.

Dicen los iniciados

en el arte inmortal de Pepe Hillo

que todos los elogios tributados

al valor y á la sal de ese chiquillo

son una nimiedad

si se comparan con la realidad.

Dicen que, ante los toros,

procede cual Santiago con los moros,

¡oh, que recuerdo aciago!

si hiciera otra excursión el buen Santiago!

Dicen que manejando la muleta

no hay un berrendo que con él se meta:

que esgrimiendo la capa

es una bendición como del Papa;

que si él consiguiera estar al quite

ain no estaban los yanquis en Cayite.

Por eso desde Noya hasta Quereño,

desde el mar á las tierras castellanas,

todos tienen empeño

en mirar las proezas soberanas

de ese hombre tan delgado y tan pequeño.

Y exclaman cuando se habla de Belmonte:

—"Xa falaremos; ¿queres que ch'o conte?"

## En el Ayuntamiento

### La sesión de ayer

Presidió el alcalde Sr. Ozores y asistieron los concejales Sres. Abad Conde, Lens, Fontela Ferreiro, Cortés, González Rodríguez (D. Juan y D. Joaquín), Dans, Iglesias, Lafuente, Perina, Pérez, Lage, Pazos, Casares Paz, Casares Quiroga, Molina, Senra y Andión.

Con el voto en contra de los Sres. Lens y Fontela Ferreiro se aprobaron la certificación y relación valorada de las obras ejecutadas en el primer trimestre del corriente año, por el contratista de las del nuevo alcantarillado de esta ciudad, y la minuta de los honorarios devengados por el ingeniero inspector de las citadas obras durante el mencionado trimestre.

Se concedió permiso para realizar obras en fincas de su propiedad á D. José Pérez Insua, D. Juan Espiñeira, D. Jenaro Fernández, D. Enrique Caridad, D. Manuel Linares Rivas, D. Dolores Sánchez, D. Eduardo Domínguez, D. Melchor López y D. José Pérez Campos, y á D. Saturnino Castañón para colocar la vitrina en la fachada de la casa número 14 de la calle de San Nicolás.

Se señaló línea á D. Mariano Miguez para edificar en el número 76 de la carretera de Santa Margarita y á D. Raimundo Molina para la incorporación de una parcela á la casa número 2 de la calle de Santiago.

A petición de los Sres. Iglesias y La Fuente y por 10 votos contra 6 se acordó dejar sobre la mesa hasta la sesión próxima el informe señalado línea á D. Constantino Barros para edificar en los solares números 26 y 28 de la calle de Santa Lucía.

Los Sres. Pazos y Lens dijeron que la línea señalada es la oficial, y los Sres. La Fuente e Iglesias que, como en aquel punto hay cinco ó seis líneas y el espacio para el tránsito público es muy reducido, precisan estudiar el asunto para ver si hay forma de remediar el defecto que allí se advierte.

Se denegó el permiso que solicitaba don Ramón Dorrego para reconstruir un cobertizo adosado á su casa de baños "La Salud" en la Avenida de Rubina.

Se aprobó el informe del arquitecto municipal y de la Comisión de Obras en el expediente relativo á la construcción de la casa números 14 del Cantón Grande y 19 de la calle de la Estrella sobre el abono de la superficie que del solar de dicha casa se incorporó á la vía pública y rectificando la liquidación de derechos de licencia para dicha edificación.

Aprobóse también, con el voto en contra del Sr. Lage, que sostuvo que el terreno adosado era el que existe un taller de herrador en la Plaza de Pontevedra, otro informe de la Comisión de Ensanche proponiendo que se abra un concurso para elegir el terreno en que ha de ser emplazado el proyectado edificio para Escuela de Comercio.

Se acordó ejecutar obras de reparación, pintado y blanqueo en el Asilo municipal y en el Hospital de enfermedades infecto-contagiosas.

Y se aprobaron varias cuentas por diversos conceptos.

Entrando en el orden de ruegos y preguntas, el Sr. Pazos se quejó de que el Gobierno envíe sólo un cañonero para recibir al crucero cubano "Patria" y no haya concedido aun subvención alguna para los festejos proyectados, mientras concede á Barcelona, que sabe exigir, once millones y medio de pesetas para la Exposición que va á celebrarse.

El Sr. Perina pidió que la Comisión de Beneficencia gestione con urgencia del diputado visitador de la Casa de Misericordia

la entrega de las dos salas de aquel edificio que pertenecen al Ayuntamiento, para poder alojar en mejores condiciones de lo que hoy lo están, á los enfermos acogidos en el Hospital de Caridad.

Y el Sr. Fuentes que se coloque un foco de luz eléctrica en la carretera que del Campo de la Leña conduce á la calle de la Torre, que está poco iluminada.

Y se levantó la sesión.

### Los consumos en Oza

Después se reunió la Junta municipal de asociados para resolver las reclamaciones entabladas en el juicio de agravios contra el repartimiento de consumos formado para los vecinos de Santa María de Oza.

Prolongóse la sesión hasta las diez de la noche y en ella se desestimaron las reclamaciones que carecían de fundamento y se estimaron todas aquellas que estaban justificadas, rebajándose las cuotas de los reclamantes.

Contra algunas de las resoluciones votó el concejal Sr. Iglesias, quien impugnó determinadas cuotas por parecerle excesivas, pero sin aportar justificación alguna de ello.

En consecuencia quedó aprobado el reparto con las modificaciones en él introducidas.

## EL "ESPAÑA" Á SAN SEBASTIÁN

(POR TELEGRAFO)

El "Hernán Cortés" á la Coruña

Ferrol 8 (17,20 h.)

Se ha dispuesto que mañana zarpe para San Sebastián, con objeto de recibir á los reyes, el acorazado "España".

Mañana saldrá para la Coruña el cañonero "Hernán Cortés", designado por el Gobierno para recibir al crucero cubano "Patria".

El Corresponsal.

## VIAJEROS

Han salido las familias siguientes: Para Carballo, la de D. Francisco Orro; para Viziano, la de D. Manuel Rivadulla; para San Pedro de Nos, D.ª Pastora Martínez, viuda de Ceibreiro; para Cambre, D.ª Carmen R. Leira, y para la Toxeirina, D. Mariano Goicoechea.

Para Madrid salió anteaer el representante de la Compañía Trasatlántica don Antonio S. de Movellán.

Hállase en la Coruña nuestro activo corresponsal en Santiago D. Celestino Buján.

Llegó ayer de Madrid D. Francisco Batista con su familia.

Llegaron ayer á la Coruña el alcalde de Betanzos D. Agustín Sánchez Valeiro y su hermano D. Benito. Este regresó ayer mismo á su pueblo.

Hoy llegará á la Coruña el notable ginecólogo D. Manuel Varela Radio.

## Escuelas Populares Gratuitas

Esta institución celebrará este año, con la solemnidad de siempre, el acto de repartir los premios de fin de curso á todos sus alumnos de uno y otro sexo; á las niñas se les distribuirán mañana á las seis de la tarde en su local, calle de la Cancela, 2, y al mismo tiempo se les obsequiará con una merienda extraordinaria. El reparto para los niños se verificará á la misma hora del día 11 en la Escuela de Herrerías, 21.

También, como de costumbre, se servirá á todos los niños y niñas una buena comida, como despedida del curso, los días 13 y 14, respectivamente, á las doce de la mañana, y en el mismo local citado de Herrerías para ambos días.

Las Juntas directiva y auxiliar de señoras tienen el gusto de invitar á todos sus protectores para los citados actos, rogándoles encarecidamente que las honren con su asistencia.

## GALICIA

PONTEVEDRA

La guardia civil detuvo al vecino de Cambados José Benito Oubiña Portas, de 23 años, como presunto autor de malos tratos á un guardia municipal.

En Meis fué detenido el joven Manuel Iglesias, por haber causado lesiones graves en la espalda, con arma de fuego, á Joaquín Diz Rodríguez, de 18 años.

En la villa de Carril ha sido detenido un sujeto al que se le acusa de un delito grave.

La detención se practicó á instancia de una hija del preso.

Al cantero Antonio Liste, de 40 años, que se hallaba trabajando en la construcción de una casa en el lugar de Arcos de Furcos (Cunha), le cayó encima uno de los sillares de la obra, separándole la cabeza del tronco.

LUGO

El sábado de madrugada falleció el alcalde de Mondoñedo D. Francisco Díaz Portas.

El día anterior había estado el Sr. Díaz en el límite del Ayuntamiento esperando á la infanta, y cuando iba acompañando á ésta se sintió repentinamente indispuesto, por lo que hubo necesidad de conducirlo á su domicilio.

VIGO

Con resultado satisfactorio se realizaron anteaer las pruebas oficiales del tranvía eléctrico en Vigo.

En la madrugada de anteaer se declaró un incendio en una casa de la Calzada de Teis, habitada por Isolina Rivas, Cayetana Ramos y una tal Rosa que vivía con seis hijos.

Uno de éstos hubo necesidad de salvarlo utilizando unas cuerdas. A Cayetana la sacaron asistida varios vecinos, que acudieron á las voces de auxilio dadas por Isolina.

El edificio quedó completamente destruido.

Anteaer se descubrió un depósito de chocolates de D. Saturnino Nistal había lue.

Avisada una pareja de la benemérita perteneció en el edificio y después de un minucioso registro descubrió escondido al obrero de la citada fábrica Peregrino Pérez Abalo, quien se había apoderado ya de varios objetos.

VILLAGARCIA

Ha fundado en aquel puerto el crucero acorazado francés "Juana de Arco", procedente de Brest y Casablanca.

Mañana saldrá para San Sebastián.

ORENSE

La Audiencia provincial condenó á 3 años, 6 meses y 21 días de destierro á 25 kilómetros de la ciudad y 500 pesetas de multa, al director del "Heraldo Gallego" Sr. Lustres Rivas, por la publicación de un artículo injurioso para la Comisión provincial.

Este periodista tiene pendientes 37 procesos más por delitos de imprenta.

Los que mueren:

En Lugo, D.ª Antonia Lamas, madre política de D. Gerardo Castro, director de "La Razón".

En Orense, D.ª Flora Abad Grande.

En Vigo, D. Obdón Pereira de Lema, D. Victoriano Dominguez Coto y el niño Fernando Tapia Carbera.

En San Martín de Porquera, el cura párroco D. Antonio Rodríguez Corvillón.

### CUBANOS Y ESPAÑOLES

## La visita del "Patria"

### La reunión de ayer

En el Ayuntamiento, bajo la presidencia del alcalde, se reunieron ayer las entidades que componen la Comisión popular, encargada de confeccionar el programa de los agasajos que han de hacerse á la tripulación del buque cubano "Patria".

Entre los reunidos imperó el mayor entusiasmo y el propósito decidido de hacer á los marinos cubanos un recibimiento cordialísimo y en extremo efusivo.

El alcalde y los señores que con él componen la Comisión ejecutiva, dieron cuenta de sus eficaces gestiones.

Se acordó prescindir desde luego de la banda de Infantería de Marina.

### Cuándo vendrá el buque

El cónsul de Cuba, que asistió á la reunión como miembro de la Comisión popular, dijo que el buque no entrará el sábado sino el domingo por la mañana.

El alcalde, en nombre de la Comisión, envió un despacho radiográfico al comandante del "Patria", rogándole que procure entrar en nuestro puerto á primera hora del domingo.

### Dos proposiciones

El doctor Rodríguez Martínez, que asistió á la reunión, hizo algunas atinadas indicaciones.

Propuso que á la marinería del "Patria" se le ofreciera una merienda en el campo—cosa en que había pensado también la Comisión—que tenga cierto carácter de romería. También indicó la conveniencia de designar para la corrida del domingo una presidencia de honor, en la que figurase un grupo de señoras coruñesas vistiendo á la española, con la airosa mantilla, y luciendo lazos con los colores de Cuba y España.

La Comisión

# EL PUERTO

Barcos anclados.—Vapores «Melitón González», de Barcelona y Ferrol; «Cantabria», de Lisboa y Riveira, con carga general; «Auro-ra Cámara», de San Sebastián, con cemento, y «Mary», de Cádiz, con su equipo.

Barcos despachados.—Vapores «Melitón González», para Gijón; «Cabo San Vicente», para Villagarcía; «Cantabria», para Burdeos, con carga general; «Auro-ra Cámara», para Corcubión, con cemento; «Aguila», para Cádiz, con su equipo; lancha «Villa de Cedeira», para Cedeira, y galión «Santa Ana», para Betanzos, en lastre.

Otras noticias.—El magnífico vapor correo holandés «Tubantia», que salió de este puerto con destino a los de la América del Sur el día 20 de Junio, y de Vigo el 21, llegó sin novedad a Buenos Aires el 9 del corriente, después de hacer escala en los puertos de Lisboa, Río Janeiro, Santos y Montevideo.

## La Octava de Santa Lucía

El próximo domingo se celebrará en la iglesia parroquial de Santa Lucía la fiesta del Santísimo Sacramento.

La misa principal será a las once y en ella predicará el magistral de la Colegiata D. Cas-tro Rosendo Tato.

Por la tarde, a las siete, saldrá la procesión y recorrerá las calles que oportunamente se señalarán.

Le dará escolta un piquete de Infantería con la banda de música de Isabel la Católica.

### PABELLÓN LINO

## El arte de Sanz

Realmente prodigioso resulta el arte de este incomparable ventrílocuo, pues parece inconcebible que pueda llegarse a tal grado de perfección en el manejo de los muñecos y en la emisión de las diversas voces de los automatones.

Esto justifica el enorme éxito que Sanz está alcanzando en el Pabellón Lino, por donde desfilará la población entera para admirarle y aplaudirle, porque en realidad lo merece. Bueno será advertir a los que aun no han tenido ocasión de verle que solo estará en la Coruña hasta el domingo, por tener otros contratos que cumplir.

Como Sanz varía a diario de programa, hoy dará a conocer nuevos muñecos, entre ellos los fenómenos taurinos Cutillo y su maestro, el niño Peplio y la gran experiencia del teléfono, que constituye uno de los más grandes artilugios de la ventriloquia moderna.

## TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia el día 8 de Julio de 1914.—Puentedeume: contra Carolina Rodríguez Méndez, por injurias.—Ortigueira sobre exacción ilegal.—Idem: sobre hurto de vino a Serafín Fernández.—Noya: sobre muerte de Pilar García.—Carballo: sobre daños en una yegua propiedad de Antonio Rama.

Señalamientos para el día 9 de Julio de 1914.—Sala de lo Civil.—Puentedeume: doña María Josefa Peña con D. Nicolás Piñeiro, sobre recusación de un perito. Licenciado Veiga.

Audiencia provincial.—Sección primera.—Ortigueira: contra Antonio Carródegans Piñón, por lesiones. Licenciado Ozores.—Coruña: contra Manuela Suárez Mosquera, por lesiones. Licenciado Blauco Espada.—Idem: contra Miguel Cotoira Cruz, por lesiones. Licenciado Martelo de la Maza.

Sección segunda.—Arzúa: contra Concepción García, por lesiones. Licenciado Valcarlos.—Idem: contra Manuel Pintor Raido, por lesiones. Licenciado Golpe.—Idem: contra Juan Penas Fernández, por lesiones. Licenciado López Otero.

Otras noticias.—Tomó posesión de su cargo el fiscal suplente de Ortigueira D. Enrique García Lage.

—Ante la Sala de lo Civil se celebró ayer la vista del pleito del Juzgado de primera instancia de Ribadeo, seguido entre don Eduardo Fernández y D. Cristóbal Amieiro, sobre testamentaria. En defensa de las partes informaron los letrados Sres. Linares y Ozores de Prado.

El juicio oral y las dos apelaciones señaladas también para ayer, se suspendieron para otro día.

## Crónica local

Notas municipales.—Para ejecutar obras en la casa números 19 y 21 de la calle de Ferrerías, pidió permiso a la Alcaldía el presidente de la Escuela popular gratuita.

—Se ha ordenado al arquitecto municipal que disponga la ejecución de las obras necesarias para habilitar el local del hajo de la casa que ocupa la Escuela Normal de Maestras, a fin de poder trasladar a él la sección de párvulos de la Escuela graduada aneja a dicho centro normal.

—El presidente de la Audiencia interesó del Alcalde que se expida a su favor un libramiento por valor del sobrante de la cantidad fijada en el presupuesto carcelario con objeto de ejecutar obras en la cárcel de este partido.

—Ayer se dirigió el Alcalde al gobernador civil pidiéndole que una pareja de la benemérita acompañe al agente ejecutivo nombrado para cobrar los débitos de consumos a los vecinos del suprimido Ayuntamiento de Oza, correspondientes al año 1912.

Farmacia abierta toda la noche. Antigua de Do-campo, Real, 16.

La «Gaceta» llegada ayer publica el real decreto disponiendo que el domingo 2 de Agosto próximo se proceda a la elección parcial de un diputado a Cortes por el distrito de Arzúa.

Las mejores anteojos son los de roca de precisión periscopica, porque son los únicos que conservan y mejoran la vista. Los vende el acreditado óptico de Madrid D. Juan Dubose en esta población, Real, 24. Diamantes americanos. Dichos cristales se dan a prueba y no siendo satisfactorios se devuelve el dinero. Para más detalles pídase el catálogo que se da y envía gratis.

Han sido nombrados cartero de Valdeviño Juan Sánchez Ramos; de Lindín, en la provincia de Lugo, Manuel Casas García, y de Poz, en la misma provincia, Manuel Rodríguez Rocha.

Son las mejores aguas alcalinas Vichy-Hôpital (es-tivago), Vichy-Gléstins (riónes), Vichy-Grande-Grille (higado).

La Comisión encargada del homenaje a D. Emilio Rey Sánchez, ruega a los señores que deseen inscribirse, pasen a hacerlo en la litografía e imprenta de los señores Real, calle Real.

Es el mejor de los laxantes Grains de Vals, de acción suave y eficaz. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Durante el pasado mes de Junio se expidieron por la jefatura del distrito forestal licencias de pesca fluvial a D. Manuel Rodríguez, de 39 años, vecino de Puentedeume, jornalero, y a D. Ramón Posse Vidal, de 33, de Puentedeume, propietario.

Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando a veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarse. Con el Elixir de Carlos se abrevian las digestiones, lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional.

En el observatorio meteorológico de la Sociedad Oceanográfica, se registraron ayer los siguientes datos:

Temperatura máxima a la sombra, 19°1; mínima, 12°2; presión barométrica a las ocho de la noche, 768°94; dirección del viento, NO.; estado del

cielo, nuboso; del mar, marejadilla; horas de eol desapejado, 13°35.

Un centro de perturbación atmosférica hará sentir su influencia sobre nuestras costas.

Xerez C Z marca predilecta

Por promover un escándalo en la calle de Juan Flores, detuvo ayer un guardia municipal a Ventura Barreiro Sánchez.

Andrés Martínez, Médico.—Ex-alumno de los Hospitales de París.—Consultas de doce a dos, Santa Catalina, 41, primero.

Una pareja de Seguridad denunció a los cocheros Manuel Carril y Francisco González Roza, quienes abandonaron sus coches en las cercanías de la estación para dedicarse a la recruta de viajeros.

PELUQUERIA DE GONZALEZ, Real, 9, 1.º.—Se necesitan oficiales.

Por escandalizar en la plaza de abastos, fueron conducidas ayer a la Inspección de policía las vendedoras María Cano Bao y Dolores Buja Boado.

Si padeceis de reumatismo ó neuralgia, es porque no conocéis el BALSAMO NEURALGINE.—Si no alivia ó cura usando según se recomienda se aplica, se devuelve su coste.

Venta en farmacias y droguerías.

El gobernador civil impuso ayer las siguientes multas:

De 75 pesetas, a María Rey, por faltas a la moral.

## TELEGRAMAS

(Comunicaciones de nuestro corresponsal en Madrid)

### Habla Dato

MADRID 8.

El rey a San Sebastián

El Sr. Dato dijo que el rey marcha mañana a San Sebastián.

El ministro de jornada

Agregó que en el caso de que hoy se apruebe en el Senado el proyecto para la construcción del buque explorador, el ministro de Marina irá a San Sebastián para ser el ministro de jornada durante el mes de Julio.

El rey a Gijón y Arcachón

El sábado irá el rey a Gijón para asistir a las regatas.

También irá un día a las de Arcachón, para las cuales está invitado.

Las reinas a Santander

El día 10 irá D.ª Victoria a Santander. La reina Cristina también irá unos días al palacio de la Magdalena.

El cierre de las Cortes

Un periodista preguntó si el sábado se cerrarían las Cortes, contestando: —Estamos al fin del día, como dicen los diplomáticos. Hay varios proyectos que sacar adelante.

La subida del azúcar

Otro periodista dijo que el azúcar ha subido a noventa y cuatro pesetas, cuando había estado a ochenta y tres, resultando que en vez de bajar con la nueva ley, ha subido.

El Sr. Dato manifestó que luego vendrán las desgravaciones y bajará.

Plan parlamentario

Luego dijo que esta tarde se discutirán en el Congreso los proyectos de condena condicional, ferrocarril directo de Valencia a Madrid y estatua de Prim en Reus.

Dijosele que se habían marchado todos los jefes de minoría, replicando: —Bueno era haberlo sabido para haber presentado el proyecto de escuadra.

—El único jefe que queda es usted—le dijo un periodista.

—Yo no soy jefe más que del Gobierno. —Pero la mayoría tiene que tener un jefe. —El jefe de la mayoría es el Gobierno, aunque claro está que el jefe es el presidente del Consejo, pero mañana puede ser otro.

—En el caso de estar esa mayoría en la oposición, quién será el jefe? —En ese caso ellos se lo procurarán, como hicieron los liberales.

Leyes a la sanción

Manifestó luego que había llegado a la Granja la Mesa del Senado para someter varias leyes a la sanción del monarca.

La del Congreso no llegó todavía, lo cual hace suponer que algún accidente ocurrió al automóvil que la lleva.

El directo de Valencia

Una comisión de representantes en Cortes por Valencia visitó al Sr. Dato para interesarle en favor del ferrocarril directo de Valencia a Madrid.

### La huelga de Valladolid

MADRID 8.

Actitud de los obreros.—Gestiones para la solución

El gobernador de Valladolid comunica que hoy los obreros se situaron a regular distancia de la fundición, en actitud pacífica.

Añade que continúan las gestiones para llegar a una solución.

Firma del rey

MADRID 8.

De Guerra

Hoy firmó D. Alfonso los decretos siguientes:

Ascendiendo a general de brigada al coronel de artillería D. Francisco Salavera, por sus servicios en campaña.

Idem al coronel de infantería D. Luis Fernández Bernal, también por méritos de campaña.

Nombrando jefe del regimiento de infantería de Ceuta al coronel D. Gonzalo Velasco.

Idem de la zona de reclutamiento de Toledo al coronel D. Luis Fernández Castro.

Idem de la brigada de Sanidad militar al subinspector médico de primera clase don José Zapino.

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada D. Teodoro Ugarte.

### De política

MADRID 8

Villanueva a Cádiz

En breve irá a Cádiz el Sr. Villanueva para visitar las factorías navales.

El traslado de un ingeniero

Dice «La Tribuna» que en breve se reunirá la Asociación general de ingenieros para tratar de los atropellos cometidos por el director general de Obras públicas, trasladando al ingeniero agrónomo D. Juan Díaz Muñoz, de Valencia a Reus, por ser maurista.

Las aguas de Barcelona

Cuenta «La Tribuna» que el Sr. Barriero decía hoy en los pasillos del Congreso que tenía perdida la palabra para hablar de las aguas de Barcelona, a pesar de las calumnias que le dirige «El Radical» órgano de Lerroux.

El Sr. Barriero manifestó que un senador catalán, en presencia de un periodista, le ofreció dinero si no hablaba de este asunto.

Ofreció decir en el Congreso el nombre del senador.

Reina gran expectación con este motivo.

De 40, a José Barbeito Roel, por blasfemo, y José Villa y Federico Parilla, por ataques a la moral.

AGUAS DE GABRIEIRA

Las emenencias médicas las recomiendan sin cesar.

VAJILLAS al precio de fábrica, las vende el Almacén de Izoa de la Estrecha de San Nicolás, 25. Precio fijo.

RIOJA CARDINAL a 55 céntimos botella.

### Academia Guerra

Preparación para carreras militares

DIRECTOR

el Comandante de Infantería D. Carlos Guerra, profesor que ha sido durante 7 años en la Academia del Arma, con la cooperación de un competente profesor militar y civil.

Alumnos internos, medio pensionistas y externos. AVE MARIA, 2 y 2 duplicado.—TOLEDO

DR. GALLEGO Profesor en Partos.—Consulta especial de enfermedades de la MUJER.—De once a una.

Plaza María Pita, 12

Carpintería mecánica

Hijos de B. Escudero y C.ª.—S. en C. Socoero, 8

Sanatorio Gradaille

CONSULTA Y OPERACIONES DE LA VISTA

Compostela, 6 (Continuación del Cantón Pequeño)

La huelga de Andalucía

MADRID 8.

Las gestiones del gobernador

Regresó a Cádiz el gobernador civil, que había ido a Jerez para ver de buscar una solución a la huelga de los obreros del campo.

Miñín de huelguistas.—Concepciones.—Siguen las precauciones

Los obreros huelguistas de Villamartín y Bornos celebraron mítines en los cuales se atacó duramente a los propietarios.

Los esquirols siguen trabajando protegidos por la guardia civil.

El gobernador sigue haciendo gestiones para llegar a una solución.

En varios pueblos salieron grupos de huelguistas para obligar a que cesasen en el trabajo los esquirols.

La guardia civil lo impidió.

Las autoridades extreman las precauciones.

Llegada de tropas

Llegaron a varios cortijos fuerzas de caballería de Villaviciosa para mantener el orden.

### Extranjero

MADRID 8.

Guerra entre Turquía y Grecia

En Roma se asegura que en breve estallará la guerra entre Turquía y Grecia.

Hácese grandes aprestos por ambos Gobiernos.

### La revolución en Méjico

MADRID 8.

Cónsul libertado

El cónsul inglés que había sido detenido por los constitucionalistas ha sido puesto en libertad.

La familia de Huerta

Circula el rumor de que la familia del general Huerta ha embarcado con rumbo a Europa, llevando cheques contra diversos bancos franceses, por valor de veinte millones.

Tropas insubordinadas

Noticias de Méjico dicen que se han insubordinado algunas tropas constitucionalistas.

### Nuestra acción en Marruecos

MADRID 8.

Telegramas oficiales

Recibiéronse hoy los siguientes:

«Teluán.—Esta madrugada los moros rebeldes hicieron entrega del cabrero Fernando Ríos, que hace poco había sido hecho prisionero».

Cuenta el cabrero que ha hablado con el Raisul y que valiéndose de un español el jefe moro le dijo que le canjearía por otros prisioneros indígenas.

Añade que querían matarle, librándole de la muerte el Raisul».

«Melilla.—En la posición de Iguanaz estalló un barrero, resultando gravemente herido el artillero Luis Correa».

Mañana llegará a la plaza el general Aizpuru.

El general Domingo, jefe de Estado mayor, marchará mañana para Málaga.

### De Barcelona

MADRID 8.

El crimen de la calle de San Ramón

Hoy se levantó la incomunicación a Nieves, la Blanca, autora del doble asesinato de la calle de San Ramón.

Negóse a habalar con los periodistas.

Pidiendo una estatua para Ferrer

Sábase que en la reunión celebrada por la minoría radical del Ayuntamiento de Barcelona se acordó pedir a la Junta municipal del partido que proponga la forma en que deben pedirse los concejales radicales que se levante una estatua a Ferrer frente al Palacio de Justicia.

Lerroux contestó en términos de templanza, diciendo que este asunto debe ser estudiado con gran detenimiento.

La contestación de Lerroux no ha agradado a las masas radicales, que quieren la violencia.

Los toreros heridos

Joselito continúa mejorando. Anoche durmió bien.

También mejoran Punteret y el picador Pintos.

### Noticias varias

MADRID 8.

Tumbas fenicias

Comunican de Cádiz que en la playa de Santa María han sido descubiertas nuevas tumbas fenicias y algunos objetos de época anterior a la venida de los cartagineses a España.

Funerales por el archiduque

En la basílica de Bilbao celebráronse hoy solemnes funerales por los archiduques asesinados costeados por el cónsul austriaco.

Asistieron el cuerpo consular y las autoridades.

Rafael el Gallo

Comunican de Algeciras que en el automóvil del conde del Rincón salió Rafael el Gallo, acompañado de su madre y hermana y de su apoderado D. Manuel Pineda.

Dirigense al Puerto de Santa María.

La madre de Gallito

Dicen de Sevilla que la madre de Joselito marchará a Barcelona para ver a su hijo.

Para el Sanatorio de Oza

El próximo sábado saldrá para la Coruña,

en el tren correo, una numerosa colonia escolar que envía el Ayuntamiento de Madrid al Sanatorio de Oza.

Componen esta expedición 118 niños pobres, que fueron previamente reconocidos por los doctores Landete y López Durán.

### La tragedia de Seraiévo

MADRID 8.

Información periodística.—Graves afirmaciones

Telegrafían de Viena que un amigo del archiduque asesinado ha publicado un artículo conteniendo graves afirmaciones.

Asegura que el archiduque no quería ir a Bosnia y que los generales que le rodeaban le dijeron que su abstención sería achacada al miedo.

Añade que el jefe de policía de Budapest pidió treinta agentes secretos, cuyo viaje costaba 7.000 coronas, negándose a darlos el ministro de Hacienda por juzgarla una cantidad excesiva.

Dice que el emperador de Alemania no fue a los funerales porque cuando conoció el programa de ellos escribió una carta diciendo que no podía asistir al entierro de un amigo a cuyos hijos se les prohibió acompañar el cadáver de su padre.

Este artículo ha causado gran sensación.

### Bas Cortes Congreso

MADRID 8.

Abrese a las cuatro de la tarde.

Preside el Sr. Aparicio.

En el banco azul sientáanse los ministros de Fomento, Estado y Hacienda.

La Cámara está muy desanimada.

### Ruegos y preguntas

El Sr. HERMIDA habla sobre la conveniencia de la aplicación del tratado con Portugal.

El Sr. SEOANE adhiere a las manifestaciones hechas por el anterior en cuanto afectan a la industria salpitrera de Galicia.

El marqués de LEMA le contesta diciendo que está animado de los mejores deseos y que procurará complacerle.

(Entra el general Echagüe.)

El marqués de VALDIVIA hace un ruego de escasa importancia.

El Sr. BUGHALLAL contestale brevemente.

El Sr. ECHAGÜE contesta a las manifestaciones hechas por el Sr. Salvatella en sesiones anteriores sobre la colisión habida entre militares y paisanos en el castillo de Figueras.

Dice que todo es inexacto.

El marqués de FIGUEROA y el Sr. ROMERO hacen algunos ruegos relacionados con la administración municipal.

El Sr. UGARTE les contesta.

El Sr. PADROS apoya una proposición incidental sobre el proyecto referente a las sales potásicas.

El Sr. GONZALEZ LLANAS se adhiere.

El Sr. UGARTE dice que dicha proposición solo puede ser admitida como una indic



